

AÑO DE 1703.

ENERO.

Lunes 1º, día de año nuevo, comenzó en la catedral el jubileo de cuarenta horas: se descubrió el Santísimo á las siete y media á la misa de prima, y despues hubo procesion dentro de la iglesia, y hubo sermon.

Alcaldes ordinarios.—Este dia salieron por alcaldes ordinarios D. Carlos Samaniego, criado que fué del duque de Veraguas, caballero del ór-

den de Calatrava, y D. José de Avalos, del órden de Santiago, hijo del conde D. Alonso de Avalos.

A la tarde salieron veintiuna huérfanas en el convento de Santo Domingo; asistió S. E.

A la noche fué el cabildo eclesiástico á palacio convidado de S. E., á asistir á la comedia que representaron los capitanes mulatos; salieron á las diez, y hubo regalo muy cumplido.

Martes 2, se celebraron en Santa Teresa las honras del oidor Palma; asistió el cabildo eclesiástico por respeto del canónigo D. Antonio de Villaseñor, por cuya orden se hizo la funcion por ser el difunto su padrastro; asistió el tribunal de cruzada y alcaldes ordinarios, caballeros y religiones; cantó la misa el Dr. D. Pedro de Avalos, canónigo.

En 4, se comenzaron á aderezar las bóvedas rajadas de la catedral; fué la primera la que está entre la sacristía y la puerta que cae á las Escalerillas.

Rogativa por la nao de China.—Sábado 6, día de la Epifania, á mas de la una y media del dia, se comenzó á tocar rogativa en la catedral, y siguieron las demas iglesias, por haber venido correo con nueva de nao de China, y que saltó gentil-hombre en el puerto de la Navidad: que en la navegacion murió á 25 de noviembre D. Fausto Cruzat, que habia sido gobernador de Filipinas, á donde fué el año de 168; que también murió una hija suya.

Este día, salieron los soldados de palacio vestidos de paño azul con las mangas encarnadas y medias del mismo color, y sombreros de tres picos al uso de Francia, y lo mismo el capitán, alférez y demás cabos y alguacil de la guerra; y se dispone que los alabarderos se vistan de amarillo con golillas.

Domingo 7, salió para Celaya el oidor Escalante.

Por la tarde comenzó á venir al coro el canónigo nuevo.

Este día fué S. E. á la fiesta de Jesus María, y lo recibieron con palio, que no admitió. A la tarde volvió con la señora vireina, y entraron dentro á las tres de la tarde con su hija y la mujer del presidente, y estuvieron hasta las siete de la noche; les tuvieron coloquios y danzas, y registraron todo el convento.

Provincial de la Compañía.—Lunes 8, se abrió en la Compañía el segundo pliego de los tres que vinieron cuando vino nombrado el provincial actual, y en su conformidad es provincial el padre Ambrosio de Odon, que era actual rector del colegio de San Pedro y San Pablo, y por rector en su lugar el padre Diego Marin.

Este día se mandó por la audiencia quitar el baratillo.

Este día 8, salió reelecto por prior del consulado D. Pedro de Tagle: por cónsules, quedó Castillo, y de nuevo entró D. Lucas de Castiaga.

Martes 9, fueron reelectos en el cabildo eclesiástico por jueces hacedores, los canónigos D. Antonio de Villaseñor y D. Diego Franco, que lo eran.

Jueves 11, azotaron por las calles á un mestizo por capeador cuatrero, y mas vendido á obraje por dos años.

Este día, fué recibido por colegial del colegio de San Pedro el Lic. D. José de Benavides.

Domingo 14, se ha sabido que ayer hubo cartas de la Habana, dando noticia de que por orden del rey de Francia fué la flota a surgir al puerto de Bres en aquel reino, porque en los de España la esperaban ciento veintiseis navios de armada enemiga para cogerla, y con esta noticia se ordenó que rodease á dicho puerto, con que se escapó, y que llegó á él á 19 de setiembre, en cincuenta y cinco dias; y que el enemigo ha sitiado á la Florida para apoderarse de ella, y que se le ha resistido y muerto alguna gente; y que de la Habana han ido seiscientos hombres de socorro para la defensa.

Anoche entró el gentil-hombre de China.

Ahorcados.—Lunes 15, ahorcaron á un mulato y á un indio de Güichiapa, por ladrones, y los hicieron cuartos para ponerlos en las calzadas y caminos de esta ciudad, y las cabezas en Güichiapa.

Nao de China amarrada.—Este día, á las once y media, se repicó por haber venido nueva de Acapulco de haberse amarrado la nao de China

nuestra Señora del Rosario, de que vino por general D. Francisco de Arcocha.

Martes 16, trajeron preso del obraje de Peredo en el barrio de San Juan (donde estaba por una muerte) á Juan Bautista Montero, mestizo, porque ayer estando encerrado y con prisiones en dicho obraje, mató á un fiscal de él é hirió á un mayordomo.

Sermon del padre Argüello en la Puebla.—Miércoles 17, estos dias se ha dicho que el provincial de San Francisco de esta provincia, Fr. Manuel de Argüello, el dia de la Concepcion del año pasado, en la catedral de la Puebla, predicó muchos disparates, ocasionando muchas inquietudes en los oyentes acerca del misterio de la Concepcion, en la opinion de la religion de Santo Domingo, y contra el cabildo de dicha iglesia; y comenzando el sermon, dijo: vengo á predicar á este pueblo, digo Puebla, á estos perros machados (esto fué por los religiosos de Santo Domingo) y á enseñar al cabildo á predicar, diciendo que el Dr. Vaca, canónigo de aquella iglesia, en un sermon se habia dejado las seis vacas en el cielo que él las traeria de allá, y sobre esto fundó su sermon con tantos desatinos, que el cabildo hizo entonar el Credo, y no obstante prosiguió predicando, y así que se bajó del púlpito, lo desaparecieron los religiosos de su orden, conociendo que si no lo hacian así, la plebe amotinada lo queria ir á matar á pedradas á su convento, que no se ejecutó, porque no la hallaron, por-

que luego salió para esta ciudad de Méjico; y despues de algun tiempo el dicho provincial imprimió su sermon, lo cual consiguió por haberlo enmendado, y no ser el mismo sermon como lo predicó.

Robo en San Agustin.—Jueves 18, en la capilla de la Tercera Orden de San Agustin, á las siete de la mañana, un español subió al altar y le quitó á una imagen de nuestra Señora la corona de plata que tenia puesta, y preguntándole una mulata que se halló allí que para qué lo hacia, respondió que el prior lo enviaba á eso, que quién le metia en ello.

Ahorcados.—Jueves 25, á mas de las once y media del dia, sacaron de la cárcel de corte para ajusticiar á Diego Perez, mestizo, de diez y ocho años, y á un mulato José de la Cruz, por haber hecho el robo de la capilla de nuestra Señora de Loreto, y los ahorcaron cerca de las dos de la tarde, y les cortaron las manos y las pusieron en el barrio de San Gregorio, donde está dicha capilla; y por delante de ellos fueron tres, á quienes se les dieron á cien azotes, por vendedores de dicho robo; y uno de los tres era padre de uno de los ahorcados, y demas de esto fueron vendidos á obraje algunos por seis años; y á un platero llamado Nicolas Picero, se sentenció á muerte cuando lo cojan; está retraido en la parroquia de San Miguel.

Robo.—Este dia, á las dos de la tarde, en la iglesia de Santa María la Redonda, interin que

estaban danzando unos y aborcando á los referidos, robaron á una imágen de nuestra Señora del Tránsito las pulceras de perlas que tenia puestas, y por quitárselas le cortaron una mano.

En 28, se fijó edicto del señor provisor, para que los clérigos no asistan á casas de juego de naipes y gallos, pena de excomunion, por causa de que se quejaron algunos seglares de algunos clérigos que se desmandaban con ellos.

Este dia, hubo maroma de un maestro nuevo en el coliseo, y no hubo comedia; asistió mucha gente.

Martes 30, se publicó bando del señor virey prometiendo 1.000 ps. al que descubriera al ladrón que robó las perlas en Santa María la Redonda.

Dicho dia, en la noche, robaron al médico del virey Moctezuma mas de 5.000 ps. en plata labrada, hasta la golilla, abriendo las puertas con llaves falsas.

FEBRERO.

Viernes 2, dia de la Purificacion de nuestra Señora, en la catedral salieron en la procesion las huérfanas: predicó el arcediano D. Diego Suazo y Coscojales, y se turbó en la salutación, de modo que despues de haber estado suspenso un rato, pidió la gracia; habia dicho algunos dias antes que el púlpito de la catedral estaba inmundo, por predicar en él sugetos mozos; y este dia al pedir la bendicion al señor arzobispo

para el sermon, le dijo: ahora oirá V. E. teología de Alcalá, y le sucedió lo referido, si bien en lo restante predicó bien.

Lunes 5, dia de San Felipe de Jesus, se celebró su fiesta en la catedral con toda solemnidad, habiéndolo traído el dia antes la religion de San Francisco; asistió el señor arzobispo y S. E., la real audiencia, ciudad, y tribunales; y acabada dicha fiesta, llevó dicha religion á dicho santo.

Este dia, entró en esta ciudad el Dr. D. Juan de Escalante, oidor de esta real audiencia, de vuelta de Celaya, á donde fué á ver á su hermano el Sr. D. Manuel de Escalante, obispo de Guadiana; trajo la nueva que se consagró su Illma. el domingo 21 de enero en dicha ciudad de Celaya, por mano del Sr. D. García de Legaspi y Velasco, obispo de Michoacan; asistieron con mitras dos canónigos de dicha iglesia catedral, por no haber dignidades; fué en la parroquia, que es la iglesia de San Francisco.

Prision.—Martes 6, mandó el señor virey prender á D. Domingo de Tagle, sobrino de Luis Saenz, que vino de China en la nao pasada, por haber tenido noticia que habia traído mucha hacienda sin registro, y que del mismo modo llevó mucho dinero allá, y de uno y otro pasó por alto mucho, así él como sus aliados, causa porque se juzga lo pasaron mal sus caudales.

El dia 5, vino nueva de la Veracruz de que vino un navío marchante, y dice que el enemigo

cogió cerca de un puerto de España la almiranta de la flota, pero no hay certidumbre.

Jueves 8, á las nueve del día, bendijo y dedicó el señor arzobispo la iglesia renovada del hospital del Amor Dios.

Sabado 10, á las cuatro de la tarde, se trajo en procesion desde la iglesia de Santa Ines el Santísimo Sacramento á la iglesia del Amor de Dios; trájolo con capa el señor arzobispo, y asistieron de capas el señor dean y el canónigo Villaseñor; diáconos el Dr. D. Ignacio de la Barrera y el arcediano; llevó la mitra el Dr. Cabañas, y el báculo el Dr. Gonzalez: hubo cuatro árboles de fuego.

Domingo 11, se celebró la misa de dedicacion en el hospital del Amor de Dios por el cabildo eclesiástico; cantó la misa el arcediano; fueron diáconos Márcos Romero y Diego de Aranzamendi; predicó el Dr. D. Juan de Narvaez; asistió S. E.

Lunes 12, celebró la fiesta de dicha dedicacion la congregacion de San Pedro; cantó la misa el abad; fueron diáconos el Lic. D. Felipe Manrique, cura de la Veracruz, y el Lic. Diego del Castillo; predicó el Dr. D. Juan Ignacio de Castorena; asistió el señor arzobispo.

A la tarde asistió la congregacion y se cantó letanía y salve.

Martes 13, cantó la misa el Dr. D. Antonio de la Gama, y fueron diáconos D. José de Sevilla y D. Manuel de Bárcena; predicó el Dr. D.

Lúcas de Verdiguez, cura de la parroquia de San Miguel.

Prision.—Esta semana por orden de S. E. prendió el auditor de la guerra á D. Carlos Samaniego, alcalde ordinario.

Jueves 15, bendijo y dedicó el señor arzobispo la iglesia nueva de San Joaquin, de padres carmelitas, fuera de esta ciudad; es su patron D. Antonio Juvera, caballero del hábito de Santiago.

Sabado 17, por la tarde, el señor arzobispo pasó el Santísimo Sacramento de la iglesia vieja á la nueva; asistieron virey, audiencia y tribunales, cabildo eclesiástico y algunas religiones con sobrepellices, cruz de la catedral y algunos estandartes de cofradías; fueron asistentes del señor arzobispo el dean y el canónigo D. Antonio de Villaseñor; ministros el Dr. D. Antonio de la Gama, canónigo, y D. Andres Perez de la Castella, canónigo.

Esta semana por mandado del señor virey fué preso, como arriba se dijo el alcalde ordinario D. Carlos Samaniego, por causa, segun se dice, de que siendo alcalde mayor de la villa de Córdoba, soltó de la cárcel á un esclavo facineroso, que estaba preso y sentenciado á muerte por la sala del crimen, por lo cual se querellaron de dicho alcalde las partes ante S. E., y fué puesto en las casas de cabildo con guardas.

Domingo 18, fué el primer día de la fiesta de la dedicacion en San Joaquin.

Muerte.—A las tres de la tarde, murió en el colegio de San Pedro el padre Salvador Gutierrez, colegial, aceleradamente, sin viático.

Lunes y martes, se prosiguió en San Joaquin la fiesta de la dedicacion; cantaron las misas y predicaron los tres dias los religiosos carmelitas.

Dicho dia lunes 19, despues de la oracion, hubo comedia en palacio; asistió la inquisicion.

Martes 20, de Carnestolendas, se hallo deserrajada la puerta de la real audiencia, y habiendo sobre la mesa tinteros de plata y otras alhajas, no se las llevaron.

Muerte.—Dicho dia, murió la mujer de Pedro Ruiz de Castañeda, de parto.

A la noche hubo comedia en palacio; asistió el cabildo eclesiástico y religiones.

Miércoles de Ceniza, 21, por la tarde, se enterró en la iglesia de Santa Clara la mujer de Pedro Ruiz de Castañeda; no fué de entierro de cabildo; hubo cien acompañados.

Muerte.—En 26, murió el Lic. D. Nicolas Madera, cura de Chiapa de Mota, y actual lo era de Guisquiluca; muy docto, virtuoso, limosnero y gran ministro.

MARZO.

Tempestad.—Domingo 4, á las tres y media de la tarde, cayó un furioso aguacero con tempestad de granizo grueso, y duró como una hora, y en interim cayó un rayo ó centella que entró

por una ventana de la iglesia de la casa Profesa y salió por la puerta; y otro cayó en la iglesia de la Encarnacion por el cimborrio, y gracias á Dios no hicieron daño.

Noticias.—Miércoles 7, por la mañana, se divulgó haber venido correo de la Veracruz que trajo cartas, y por ellas se da razon de que llegó á aquel puerto un navío de Carácas, y que dice que viniendo á Carácas un navío frances, apresó unos ingleses, y apremiándolos declararon que venian de Jamaica, donde habian estado dos meses, y en este tiempo llegó allí aviso de Inglaterra de que la reina viuda de Guillermo parió, y que por esta causa se habia hecho mucha fiesta; que el ingles llegó á Rota con sesenta navíos y doscientos bergantines; que al pasar por el puerto de Santa María, lo maltrató, y al pasar á Puerto-Real le salió al encuentro la caballería de Jerez con cinco mil caballos y le atajaron el paso; de Sevilla bajó mucha gente: la reina envió un tercio de caballería, el cardenal otro y los grandes otro; que el duque de Baviera socorrió á España con treinta mil hombres; que al emperador en Italia no le ha quedado mas que una plaza; que el rey anda por allá, y que la flota que salió de este reino llegó con bien al puerto de Bres en Francia, y de allí pasó á Santander y llegó libre, salvó un navío de la armada de Chaternau que cogió el enemigo.

Jueves 8, dia de San Juan de Dios, por la tarde, fué la señora vireina al hospital de este san-

to á dar de cenar á los enfermos, y les sirvió los platos por su mano, y despues le dió á cada uno á 3 ps.

En 14, entró en esta ciudad el chantre de Guadiana.

Viernes 16, se le puso barandilla al sepulcro del venerable Gregorio Lopez, porque no lo pisen.

Muerte.—Lunes 19, dia del patriarca Sr. San José, murió el capitan D. Diego de Saldivar, en el convento de San Diego, habiendo profesado en esta religion; se enterró en su iglesia; hubo ochenta acompañados de la parroquia de la catedral.

Incorporacion del Dr. D. Juan Ignacio de Castorena.—Este dia se incorporó de doctor en teología en esta real Universidad, el Dr. D. Juan Ignacio de Castorena y Urzúa, racionero de esta santa iglesia; fué su padrino el conde de Santa Rosa D. Juan Bravo, vecino y natural de Zacatecas, su paisano.

Jueves 22, fué recibido por colegial de San Pedro el Lic. D. Hipólito Ruiz.

Viernes 23, celebró órdenes menores el señor arzobispo en su palacio, y hubo cuarenta ordenados.

Órdenes mayores.—Sábado 24, en su oratorio celebró órdenes mayores el señor arzobispo; hubo diez y siete presbíteros, veinticinco diaconos, y treinta subdiaconos; acabóse cerca de las once, y luego fueron los ordenados en procesion á la catedral.

Domingo 25, se publicó en la catedral un edicto del señor arzobispo, y despues se fijó.

Jubileo.—Este dia comenzó en la Compañía el jubileo de las misiones y de las doctrinas.

Ida de la nao de China.—Jueves 29, á las nueve y media del dia, se comenzó á tocar á rogativa en la catedral y demas iglesias, por haber salido de Acapulco la nao de China para aquellas islas.

Muerte.—Sábado 31, cerca de las nueve de la noche, falleció en el colegio de nuestro padre Sr. San Pedro, el Br. D. Sebastian Gutierrez de Guevara, colegial del dicho; dejó á la congregacion un cuadro grande de los Desposorios de san José, y dotado su dia en 200 ps. de principal y 10 de renta para la enfermeria; dejó 50 ps. para que se le cantase un novenario; vacaron por su muerte cuatro capellanias, una de 300 ps., otra de 100 y dos de á 80; dejó dotadas unas niñas que crió, y á su hermano Fr. Pedro Gutierrez, religioso del órden de San Agustin, que le asistió en su enfermedad, le dejó 50 ps.

Proposiciones notables.—Esta semana en los sermones ó pláticas que se han hecho en la Profesa, se han dicho dos proposiciones: la una diciendo el predicador por tres veces, que lo quemasen si el que se confiesa cada año no se condena, porque no pueden confesarse bien; la otra dijo otro, y es: que si habiéndose confesado uno bien, comete despues pecados, no fué buena la confesion sino nula.

ABRIL.

Domingo de Ramos, 19, por la tarde, se enteró el dicho D. Sebastian en la iglesia de la Santísima Trinidad.

Lavatorio en palacio.—A 5, jueves Santo, el señor virey despues que volvió de la catedral, hizo la funcion del Lavatorio en el salon de palacio; cantó el Evangelio el Lic. D. Francisco de Esquivel, su capellan, y les dió á cada uno de los pobres despues de lavados, lienzo y paño para vestidos, y algunos pesos, que dicen daría á cada uno en todo hasta 60 ps.

Litigio.—Esta tarde hubo litigio entre el señor abad de la congregacion de San Pedro y la archicofradía, sobre querer dicho señor abad que la procesion fuese derecha por la calle arzobispal, y la cofradía no vino en ello, diciendo que se debia observar la costumbre que ha tenido de ir por la calle de la Merced; por lo cual no quiso dicho señor abad que saliese el pasò de nuestro padre san Pedro, y no salió.

Muerte.—En 15, vino nueva de que el dia 8 murió en Guadalajara el presidente de aquella audiencia D. Antonio Vidal Abarca, que habia sido oidor en ella, y despues fiscal del crímen y oidor en esta; en su testamento declara haber gastado en conseguir honores de puestos 100.000 ps. de la dote de su mujer, y le pide perdon.

Este dia el señor arzobispo en la casa de D. Antonio Flores, casó á una hija del dicho con D. Felipe de Estrada.

Noticias.—En 25, dia de San Marcos, se ha publicado haber cartas de la Veracruz remitidas de la Habana, y una escrita al gobernador de aquella isla por el gobernador de Cartajena, el general.....Pimienta; en que le dice que por un pingüe que cogieron de ingleses en aquella costa, se ha sabido por cierto, que estando el enemigo con poderosa armada en las costas de España esperando la flota de este reino para cogarla, y habiendo apresado un vaso que despachó Chaternau de industria para este efecto, con cartas para Cádiz, en que decia que estaba ya de viaje para allá con la flota, y persuadidos á esto la estuvieron aguardando en aquellas costas, y sabiendo despues que ya habia llegado al puerto de Vigo en Galicia, por no volverse sin ningun provecho, intentaron saquear á Cádiz, para lo cual, en un puerto cercano echaron en tierra cantidad de gente; pero hallaron tan buena resistencia, que les mataron mas de ochocientos hombres, y los restantes se retiraron á los navios y se fueron para el puerto de Vigo, entendiendole lograr algo.

MAYO.

Aviso.—Jueves 3, dia de la Invencion de la Santa Cruz, como á las ocho y media de la noche, se comenzó á repicar con esquilas en la catedral, y luego siguieron las demas iglesias, por mas de una hora, por haber venido nueva de la Veracruz de haber llegado á aquel puerto un navio de ochenta cañones, despachado por el rey